
公车·招待·出国

———增减变化看2014年中央“三公”经费

在
１８

日中央部门集体“晒预算” 大潮
中，“三公”经费预算最受关注。公车改革驶
入“快车道”，各部门公车费用是否相应减
少？身边公款大吃大喝少了，各部门公款招
待费是否减了？公务出国限制多了，部门出
国经费有何变化？数字增减背后，如何理性
看待“三公”经费？

财政部
１８

日公布数据显示， 今年中央
部门“三公”经费预算总数为

７１．５１

亿元，比
去年年初预算减少

１０．３％

即
８．１８

亿元，比
去年执行数即实际花费的

７１．５４

亿元略有
下降，这符合中央关于今年中央“三公”经
费规模只减不增的承诺。

２０１３

年中央“三公”经费预算执行数与
年初预算相比，减少了

８．１５

亿元，下降
１０．２％

。

财政部预算司有关负责人表示，去年实际
支出大幅减少，显示各部门严格贯彻落实
中央八项规定和厉行节约有关要求。今年
财政部将会同中央各部门，加强管理，严控
规模，确保只减不增。

“三公”经费的缩减，回应着社会公众
的期望。但财政部财科所副所长刘尚希提
醒应理性看待“三公”经费。“这是维持部门
履职的必要支出，不是越少越好。关键要科
学安排预算，严格规范支出行为，重点约束
违规大吃大喝、公车私用、公款出国旅游等
违规违法行为，严禁浪费纳税人的钱。”

分项来看，今年“三公”经费预算跟去
年执行数相比有增有减， 其中出国费用增
加了，招待费和公车费减少了。在打算花的
７１．５１

亿元中，安排因公出国（境）费
１９．７６

亿
元，比去年增加

２．８４

亿元；公务用车购置及
运行费

４１．２７

亿元（其中购置费
６．６３

亿元，运
行费

３４．６４

亿元），减少
１．２６

亿元；公务接待
费
１０．４８

亿元，减少
１．６１

亿元。

财政部解释，因公出国（境）费增加，主
要是因为费用标准调整、计划出访任务和
参加国际赛事增多。

以审计署为例，今年因公出国（境）费
预算安排

１１５７

万元，比上年增加
５４０

万元。

审计署解释，主要原因一是今年起审计署
担任世界审计组织主席国，新增一些必须
出国参加的会议和工作；二是将增加对驻
外使领馆和中资机构的审计，由此带来出

国费用预算的增加。

喊了多年公车改革，为什么公务用车
购置及运行费仍占大头，而且压缩得有限
呢？中国行政管理学会副秘书长沈荣华认
为，不断缩减的数字显示出各部门已在按
照厉行节约的要求压缩、 控制公车经费。

“相信在今年公车改革方案实施后，公车经
费将得到进一步压缩， 并会在今年财政决
算中体现得更为明显。”

据悉，公车改革已驶入“快车道”。今年
政府工作报告明确将“启动公务用车制度
改革”列为

２０１４

年重点工作之一。去年年
底印发的《党政机关厉行节约反对浪费条
例》，也对公车改革提出了多项具体措施。

值得一提的是，今年“晒三公”首次将
“公务用车购置费”和“公务用车运行费”分
别列支。国务院办公厅、国家发展改革委、

国务院国资委等多部门今年的公务用车购
置费预算显示为零。

沈荣华认为，这种做法更加透明，便于
监督。“购置费是新添资产的费用， 运行费
显示的是运行成本， 分开列支可以清晰显
示哪部分成本在上升或下降。 如果两项费
用都降低了，才说明改革真正见了成效。”

在令人眼花缭乱的大篇幅预算方案
中，一个细节是今年新增了一张《“三公”

经费财政拨款预算表》，将“三公”经费的
今年预算数与去年预算数和预算执行数
分别列示。

“一表胜千言。‘三公’经费预算越细
化，公开力度越大，越能更好接受社会监
督，推进政府简政放权。”北京大学法学院
教授刘剑文评价。

（据新华社北京
４

月
１８

日电）

□

赵恩峰

信阳菜：信阳味道 香飘四海

【推介词】北国江南，江南北国。桃花流水，南湾鱼肥，信阳菜美。天然原
料，集天地之精华；鲜香可口，融南北之风味。信阳，山好，水好，菜也好。徜徉
于绿水青山之间，品毛尖茶之清香，享信阳菜之美味，不醉不归！

□

新华社记者郑晓奕韩洁崔静

香 飘 四 海 信 阳 菜

———“美丽信阳·十大名片”特别报道之信阳菜篇

小城信阳，素有“北国江南，江南
北国”之美誉，更有“鱼米之乡”之美
称。漫步其中，满眼的绿色扑面而来，

灵动雅致的水景四处可见， 而极具地
方特色的信阳菜， 更是给这如画山水
平添了几分独特的魅力与尘世烟火的
真实和美好。

信阳菜的历史源远流长。早在商
周时期，以“周代八珍”为代表的北方
饮食风味，对信阳饮食产生很大影
响。春秋战国时期，随着楚国的强大，

以“楚国名食”为代表的南方菜肴，又
一度对信阳饮食起着主导作用。唐宋
以后，长江下游吴越经济社会快速发
展，吴越文化不断向长江中游和淮河
流域渗透，以鲜、甜为基本特征的长
江下游饮食风味，也对信阳东部地区
的菜肴产生了潜移默化地影响。清末
民初，随着一些宫廷菜和官府菜流传
到民间， 信阳菜产生了质的飞跃。伴
随着历史上多次移民迁入，各地的菜
肴和饮食文化汇聚信阳，逐渐融南北
之风味，成为一种具有鲜明特色的地
方菜。

信阳菜种类丰富，品种多样。既有
充满乡土气息的民间菜， 又有高贵气
派的皇家菜； 既有经久不衰的传统名
菜，又有新近创制的现代名菜。而且制
作十分讲究，充分体现了中国菜“食不
厌精，脍不厌细”的精神。信阳菜的食
材要鲜活，还要讲究互补搭配，切割的
刀工要精细。制作时，注重运用多种技
法制作，以炒、焖为主，炖、煮次之，擅
烹河鲜、腌腊制品。出炉的信阳菜成
品，色彩上讲究清新艳丽，取名要名副
其实，味道上追求原汁原味，口感上则
力求既醇香又清爽。

信阳菜讲究科学，注重健康。信阳
在饮食上讲究“适中”，对菜的基本要
求是“素瘦荤肥”，对吃的基本要求是
一“热”、二“干”、三“全”。因此，信阳菜
讲究“五谷为养、五果为助、五畜为益、

五菜为充”，讲究五味调和，注重营养
全面，追求饮食与自然的和谐统一。在

大家的心目中，国宴应是最好的宴席，

十分注重营养和健康。 国宴菜品历来
以清淡软烂为主，体现嫩滑、酥脆、香
醇的特点。 如

1997

年
7

月
1

日在人民大
会堂举行的庆贺香港回归的国宴上，

有冷盘、浓汁海鲜、清蒸大虾、罐焖牛
肉、草菇绿菜花等菜，熟悉信阳菜的人
从中不难看出， 信阳菜无论是烹制思
想原则，还是在制作和搭配上，同国宴
的要求是相近的。 众多人喜爱信阳菜
的事实也证明， 信阳菜既讲究味道鲜
美，也注重营养健康。

信阳菜在形成发展过程中，为我
们留下了许多美丽、动人的故事，也促
进了信阳饮食文化的发展。 如准滨老
翁做“馓子”感谢楚国令尹孙叔敖在期
思兴修水利，三国大将魏延做“胡辣
汤”为士兵御寒祛病，宋朝杨门女将烧
火丫头杨腊红在信阳烹制“筒鲜鱼”，

清朝大学士周祖培到商城迎接出逃北
京城的慈禧并献上息县“油酥火烧”，

宋美龄在鸡公山用“粉皮焖鸡”招待客
人等等， 这些故事为信阳菜平添了不

少历史厚重感和文化气息。

在林林总总的烹饪大家庭里，作
为河南地方菜，信阳菜过去可谓是“养
在深闺人未识”。然而，随着近年来的
发展， 信阳菜终于继信阳毛尖、 鸡公
山、南湾湖之后，逐渐向世人崭露出勃
勃生机， 成为信阳的又一个品牌。今
天，郑州无论是繁华路段，还是偏僻小
巷，甚至城郊村野，都有信阳菜馆的影
子，市内大街上的信阳菜馆可谓随处
可见。光看招牌就让人眼花缭乱，“信
阳甲鱼城”、“南湾鱼头汤馆”、“信阳农
家菜馆”、“信阳炖菜馆”等等，竞相揽
客。据了解，目前仅在郑州市区就有信
阳菜馆

1000

多家。此外，在南阳、洛阳、

驻马店等地，信阳菜馆也是遍地开花，

其中的任何一个城市里也至少在
200

家以上。不仅在本省，在北京、广州等
全国大城市里也不乏信阳菜馆的市
场。 信阳菜正以蓬勃的势头显示其独
特的魅力和广阔的前景，这束中原饮
食文化百花园中的奇葩，必将香飘四
海，绽放更加绚丽的光彩。

□

本报记者刘方
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13.

接种疫苗是预防一些传
染病最有效、最经济的措施。

疫苗指为预防、控制传染病
的发生、流行，用于人体预防接种
的预防性生物制品。相对于患病
后的治疗和护理，接种疫苗所花
费的钱是很少的。接种疫苗是预
防传染病最有效、最经济的手段。

疫苗分为两类。一类疫苗，

指政府免费向公民提供，公民应
当依照规定受种的疫苗；二类疫
苗，指由公民自费并且自愿受种
的疫苗。

预防接种效果与接种起始时
间、接种间隔、接种途径、接种剂
量等均有密切关系，需要按照一
定的免疫程序进行，因故错过接
种的要尽快补种。

14.

肺结核主要通过病人咳
嗽、打喷嚏、大声说话等产生的飞
沫传播。

肺结核病是由结核杆菌（结
核菌）引起的呼吸道传染病。痰中
有结核菌的病人有传染性，具有
传染性的病人咳嗽、打喷嚏、大声
说话时，结核菌会通过喷出的飞
沫传播到空气中。健康人吸入带有结核菌飞沫的空
气，结核菌就会进入体内。如果此时抵抗力低或结核
菌毒力强就可能得结核病。

为了预防结核病，儿童出生后应及时接种卡介
苗。平时要经常锻炼身体，增强体质。工作、生活场所
要注意通风。具有传染性的肺结核病人应当积极治
疗，尽量少去公共场所，必须外出时应佩戴口罩。在
咳嗽、打喷嚏时要用纸或手绢捂住口鼻。

15.

出现咳嗽、咳痰
2

周以上，或痰中带血，应及
时检查是否得了肺结核。

早期诊断肺结核病可以提高治愈率，减少传播
他人的可能性。连续

2

周以上咳嗽、咳痰，通常是肺结
核的一个首要症状； 如果经过抗感冒治疗

2

周以上无
效，或同时痰中带有血丝，就有可能是得了肺结核病。

其他常见的症状还有低热、盗汗、乏力、体重减轻等。

16.

坚持正规治疗，绝大部分肺结核病人能够
治愈。

目前，我国对肺结核病人实行免费检查和免费
抗结核药物治疗。病人可到所在地的结核病防治机
构接受免费检查和治疗。

对肺结核病人采取为期
6～8

个月直接督导下的
短程化疗（

DOTS

），是当前治疗结核病的最主要方
法，其他治疗均为辅助治疗。正规治疗

2～3

周后，肺
结核病人的传染性就会大大降低。得了肺结核病并
不可怕，只要坚持正规治疗，绝大多数病人是可以治
愈的。按照医生要求，坚持全程、按时、按量服药是治
愈的最重要条件，否
则会转化为难以治疗
的耐药结核病。

（未完待续）

“创卫”与我们的生活息息相关系列报道（10）

车 内 乱 抛 物 ， 文 明 吗 ?

近年来，随着我市经济的持续发展，

市民的生活水平不断提高，汽车已成为
生活、工作不可或缺的伙伴，然而，与日
渐繁忙的交通格格不入的是一些司机、

乘客车内乱抛物的交通陋习。数据显示，

截至去年年底，全市机动车保有量超过
85

万辆，试想，如果每个司机、乘客有垃
圾就往车外随意一扔，马路岂不成了天
然的大垃圾场？

连日来，记者分别在我市中心城区中
山路、东方红大道、民权路、胜利南路等多
个路段蹲守观察发现，不少司机、乘客都
存在车内乱抛物的不文明行为。

18

日上午，正值早高峰时段，在东方红
大道与民权路交叉口记者看到，一辆私家
车摇下车窗，迅速扔出一个白色塑料袋和
一个饭盒，饭盒内的汤水差点溅到旁边骑
电动车的市民身上，然后很自然地关上车
窗，一副事不关己高高挂起的姿态。正从该
路段经过的市民韩女士告诉记者，早高峰
时段，像这种不文明行为，她碰到的不止一
次两次了，“垃圾箱就在旁边，下个车走几
步就行了，不想弄脏自己的车却忍心殃及
他人，这简直就是没道德没素质。”

胜利南路的停车位比较多，在这一路
段，记者看到，有的车主趁停车间隙悠然
地点起烟开始抽，不时地往窗外弹弹烟
灰，最后索性将烟头扔在路上。当记者提
醒其中一位车主这种行为不文明时，对方
竟然反问：“一个小小的烟头扔在地上看
着又不明显，何必要求这么苛刻。”

除了私家车，市区内出租车和公交车
上也存在不少乘客车内乱抛物的行为。

18

日下午，记者在火车站附近登上了
25

路公

交车。此时正值上班高峰时段，车厢内站满
了乘客，车内明明摆放有垃圾桶，可是坐在
后排的两位乘客还是顺手将吃完的果皮扔
到了窗外。

出租车司机陈其发告诉记者，他不仅
严于律己而且还会劝阻自己车上的乘客不
要乱抛垃圾，“我一直对这方面比较注意，

因为我自己经常‘遭殃’，有好几次，在路上走
得好好的，前面车的司机突然往外扔个塑料
袋、卫生纸什么的，被风刮到我车前的挡风
玻璃上，挡住视线不说，还差点造成事故。”

18

日中午， 记者在东方红大道天桥路
口见到了正准备穿越车流在马路中间清扫
垃圾的环卫工人金波。在瞅准目标后，趁等
红灯的间隙，金大姐赶紧拿着扫帚去清扫。

这几天一直下雨，纸片和烟头扫不起来，为
了节省时间，金大姐干脆直接上手捡，然后
再小心翼翼地退回到路边，整个过程，记者
都为金大姐捏了一把汗。“车内乱抛的一般
都是瓶子、纸巾、塑料袋、果皮之类的，之前
也听说过环卫工人因为这个被车撞的新
闻，没办法，只要是马路上的垃圾我们都得
负责清扫干净， 在这里我们也呼吁市民多
体谅尊重环卫工人，不要乱扔垃圾。”金大
姐说。

据悉，今年以来，全国先后有
10

多个城
市出台措施整治车窗抛物，或处罚或警告，

有的甚至筹划立法定罪。 市交警支队宣传
科工作人员闫峰告诉记者， 我市目前还没
有针对市区范围内车内乱抛物行为的处罚
措施， 交警如果遇到此类行为主要以批评
教育为主，“车内乱抛物这种行为有失社会
公德，影响环境卫生，干扰车辆通行，易诱
发交通事故。目前，我市正处在‘创卫’的关
键时期，我们呼吁广大市民革除交通陋习，

安全文明出行。”他说。

记者点评：有句俗语说“习惯成自然”，更有句话叫
“细节决定成败”。眼下正值我市“创卫”的关键时期，好
的行为习惯，蔚然成风，能够改变城市面貌；反之，坏的
行为习惯，蔓延开来，只能给城市抹黑。从“创卫”的每个
环节的细微之处入手，才能抓住根本，打好这场漂亮仗。

乱扔、乱抛，看似简单的一个动作，却暴露出市民
“创卫”意识不强的问题，烟头、果皮，虽然是一些“小

垃圾”，有些市民不以为然，甚至觉得扔一下也无伤大
雅，不会遭到处罚，受到损失。可是别忘了，文明不在
表面，在心中，文明不是做给别人看的，是对自己思想
觉悟的提升。“城市是我家，‘创卫’靠大家”，每个市民
都应该有主人翁意识，将城市形象与个人形象联系起
来，两者一荣俱荣一损俱损，从细微抓起，从点滴做
起，共同“创卫”。

上图：环卫工人正在
车流中清扫垃圾。

下图：马路上的车内
乱抛物行为。

本报记者刘方摄

兑现减“三公”承诺 给权力涂上防腐剂

中央不断重申，各级政府必须厉行节
约，反对浪费，坚持过紧日子，包括“三公”

经费只减不增。毫无疑问，今年中央部门预
算公开，各部门如何兑现减“三公”承诺成
为社会最为关注的焦点。

浏览各部委网站可以发现，今年不少
中央部委压减“三公”经费力度不小。除了国
税总局，今年首次公开部门“三公”经费的最
高人民法院，“三公”预算数除了比去年执行
数压减

１２％

，公车购置费也从去年支出的
８２

万元变为今年的零预算； 再如交通运输部，

今年“三公”经费预算数比去年预算数压减
了

２４％

，其中今年安排公车购置费
５０５．７３

万元，比去年预算减少
１０９８

万元。

压减“三公”经费，是本届政府兑现“三
公”经费只减不增承诺的体现，也是推进政
府转变政风和做好廉政建设的重要举措。

但要想让人民群众更好监督政府，除了对
“三公”经费做减法，还要更大力度做细账，

把政府开支尽可能细化置于公众监督之

下，促进权力运行更加规范。

有识之士指出，要减少此类“支出搬
家”游戏，关键之举还是加大信息公开力
度，让阳光照进政府支出的每个角落，让各
种腐败浪费行为“无处藏身”。

值得关注的是，今年中央部门预算公
开不乏细化新举措，如将各部门公车购置
费和运行费分别单列公开，新增“三公”经
费预算表对今年预算数、去年预算数和去
年执行数进行全面对比，规定凡是财政拨
款“三公”经费都要向社会公开等，这些举
措无异于为政府权力涂上一层防腐剂。

管好权、看好钱是防治腐败的关键。面
对财政收入增速放缓，今年一季度中央财
政收入再现单月负增长，财政收支矛盾不
容忽视。在这种情况下，一方面政府要主动
压缩开支、细化公开，另一方面也要严格执
行已出台的差旅费、会议费、培训费等约束
政府花钱的规章制度，同时还应从制度层
面深化行政体制改革，包括加快推进公车
改革等，从根本上把权力关在制度笼子里。

（据新华社北京
４

月
１８

日电）
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□

新华社记者韩洁郑晓奕


